

INSTITUTO MEXICANO DE LA COMPETITIVIDAD

Estereotipos de género sesgan mercado laboral

Las mujeres con estudios superiores se enfrentan a mayor desocupación y menores salarios

POR LAURA TORIBIC

A pesar de que las mujeres constituyen 57% de los adultos jóvenes de entre 25 a 34 años con una licenciatura, maestría o doctorado, enfrentan mayores tasas de informalidad, menores niveles de ocupación y un nivel salarial más bajo que sus contrapartes masculinas.

De acuerdo con el Instituto Mexicano de la Competitividad (Imco), los estereotipos de género en el mercado laboral están marcados por sesgos en el proceso de elección de carrera.

Al analizar las decisiones profesionales de hombres y mujeres y cómo éstas influyen sobre su panorama laboral, el Imco encontró que las mujeres tienden a elegir profesiones que les garanticen flexibilidad de horarios o jornadas laborales más cortas, como la docencia; o bien aquellas vinculadas con la provisión de cuidados, como la enfermería, o de servicios como la administración de empresas.

“Hay carreras en las que predomina la presencia de hombres, tanto entre sus egresados como entre sus estudiantes, mientras que otras carreras están más feminizadas. En psicología, por ejemplo, tres de cada cuatro estudiantes son mujeres, mientras que en ingeniería mecánica e ingeniería civil, nueve de cada 10 estudiantes son hombres. Incluso dentro de una misma área donde predomina la presencia femenina, como la salud, tres de cada 10 mujeres eligen enfermería y sólo dos escogen medicina, mientras que con los hombres la proporción se invierte:

cuatro de cada 10 estudiantes hombres en el área de la salud escogen medicina y apenas dos estudian enfermería”, detalla el análisis del Imco.

Según la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) las diferencias en la elección del campo de estudio entre hombres y mujeres son el principal factor que alimenta la brecha salarial de género entre profesionistas. Los hombres son más propensos a estudiar en los campos de la ciencia, tecnología, ingenierías y matemáticas, mismos que se asocian con mayores ingresos, mientras que una mayor proporción de mujeres eligen carreras con expectativas salariales más bajas como educación, artes y humanidades.

En este contexto, el Imco propuso que para promover que más mujeres se interesen por profesiones que les ofrezcan un mejor futuro profesional se fomente el uso de plataformas como CompararCarreras.org, para difundir información que permita la toma de decisiones informadas.

De manera paralela impulsar programas de orientación vocacional con perspectiva de género.





Foto: David Solís/Archivo

Profesiones vinculadas con la provisión de cuidados, como la enfermería, tienen una mayor presencia femenina.



Fernández de la Vega renuncia a la presidencia del Consejo de Estado

La 'número dos' del Ejecutivo con Zapatero cesará la semana que viene

JOSÉ MARÍA BRUNET, Madrid
La presidenta del Consejo de Estado, María Teresa Fernández de la Vega, ha decidido renunciar a su cargo, en el que será sustituida el día 20, según anunció ayer a los consejeros de la institución. De la Vega (Valencia, 1949) presidió también ayer su última reunión al frente de la comisión permanente del Consejo, en la que también formalizó su dimisión la consejera Victoria Camps, por razones personales. Fuentes del órgano asesor del Gobierno estiman que existe relación entre ambas renuncias y que De la Vega podría volver a ocupar un puesto como consejera permanente, cargo que tenía antes de acceder a la presidencia en 2018.

Las fuentes consultadas estiman que la renuncia de Camps y el anuncio de la dimisión de Fernández de la Vega se produce simultáneamente para facilitar este relevo interno ante el inicio del último año de la legislatura. Si De la Vega pasa ahora a ocupar nuevamente un puesto como consejera permanente, podrá permanecer en la institución de forma indefinida, ya que el cargo que queda vacante tiene carácter vitalicio.

En cambio, si la actual presidenta del Consejo hubiera permanecido en su cargo —cuyo sueldo anual asciende a 86.900,76 euros—, dejando pasar la oportunidad de recuperar un puesto como consejera permanente —cuya retribución se eleva a 119.778,17 euros—, el año que viene podría ser cesada al frente de la institución en el caso de que el PSOE perdiera las elecciones. En definitiva, la sustitución de Camps por De la Vega como consejera permanente le asegura a la presidenta saliente la permanencia en el Consejo de Estado, mientras que la continuidad en la presidencia no tiene la misma seguridad, ya que está a

la espera de los resultados de las próximas elecciones generales.

De la Vega, en todo caso, no explicó qué pasos prevé dar tras cesar en la presidencia. En medios del propio Consejo se estima que el sigilo seguido en este caso obedece en buena medida a su coincidencia en el tiempo con la salida de Carlos Lesmes de la presidencia del Consejo General del Poder Judicial y del Supremo. Y también a la necesidad de nombrar a un nuevo presidente o presidenta que no sea un inconveniente para aceptar el cargo en el hecho de que pueda ser de solo un año de duración. Transitoriamente, presidirá el Consejo Miguel Herrero y Rodríguez de Miñón, como consejero permanente más antiguo.

En dichas fuentes se da como muy probable que a De la Vega le suceda otra mujer jurista y se menciona especialmente el nombre de la también exvicepresidenta del Gobierno Carmen Calvo, de quien ya se habló para el cargo cuando salió del Gobierno, en julio del año pasado, en previsión de que la actual titular de la presidencia decidiera abandonarla antes de concluir su mandato. En el Consejo se afirma que el nombramiento de Calvo supondría un mensaje de respaldo a las tesis críticas que la exvicepresidenta ha mantenido con respecto a la *ley trans* en el sentido de que puede perjudicar a la legislación por la igualdad. El dictamen sobre esa norma provocó fuertes debates en el Consejo de Estado, y no faltaron las llamadas desde diversos sectores, pero en todo caso ya fue aprobado y remitido al Gobierno el pasado julio.

En la reunión de la permanente fue Victoria Camps quien informó de que ya había enviado a la presidenta la carta de su renuncia, por lo que su cargo co-

mo consejera permanente queda vacante. De la Vega agradeció la labor realizada por Camps, catedrática de Ética de la Universidad de Barcelona. La consejera explicó que por su edad (81 años) le resulta complicado mantener su actual actividad, que le requiere continuos desplazamientos entre la capital catalana y Madrid. De la Vega anunció que propondrá que Camps pueda seguir como consejera electiva, lo que no requiere la misma presencia continuada en la sede del Consejo de Estado.

Con el movimiento, podrá ocupar el cargo vitalicio de consejera

Miguel Herrero de Miñón dirigirá el órgano asesor interinamente





María Teresa Fernández de la Vega en julio de 2018 en la sede del Consejo de Estado. /CARLOS ROSILLO





**CLAUDIA
BOLAÑOS**

SEPA LA BOLA

Frente al desamparo de la 4T

Y SEPA LA BOLA... pero Horacio Duarte Olivares quedó al desamparo de todo cargo público en la federación, que en los últimos años lo colocó en un nivel de primera línea, del cual se desplomó precipitadamente.

Los escándalos por la vida suntuosa de su pareja sentimental, Michelle Núñez, causó una hecatombe en el Gobierno federal y el presidente Andrés Manuel López obrador tomó la mejor opción dada su experiencia política, de cesarlo de la dirección de las aduanas, que ahora son ocupadas por el mando militar.

A pesar de los magros resultados que obtuvo Duarte Olivares al frente de uno de los órganos más sensibles del Estado mexicano, la mano del Poder Ejecutivo le buscó un espacio, aunque menor en la campaña de la polémica exsecretaria de Educación, Delfina Gómez, quien ya muchos asumen como virtual ganadora de la elección en 2024.

Horacio Duarte regresó a las líneas de segunda fila o dicho de otra manera como mando medio, sin posibilidad de escalar al nivel de las altas ligas, a las que ha estado acostumbrado.

Actos de corrupción revelados por la milicia, la vida relajada y suntuosa, llena de lujos, de la alcaldesa de Valle de Bravo, su actual pareja sentimental, y los deficientes resultados de las porosas aduanas, fueron determinantes para quitar a uno de los personajes más cercanos al poder y colocarlo en un sitio que no veía desde hace más de una década.

Pesa sobre Duarte el episodio más cuestionado en la historia reciente de México, el de los llamados videoescándalos, en los que diversos funcionarios del entonces Gobierno del Distrito Federal y políticos se vieron involucrados en temas de corrupción con el empresario Carlos Ahumada.

¿Será que el político morenista, que pretendió la candidatura para el gobierno mexiquense, aporte su experiencia y recursos suficientes para llevar a Delfina Gómez al poder? O sólo compartirá algunos meses el sueño de Delfina Gómez de llegar a ser la primera gobernadora mujer de la entidad más poblada de México.

El fracaso de Duarte se acentúa más cuando tiene de frente a una candidata señalada y sancionada por cobrar diezmos en su paso por la presidencia municipal de Texcoco y por los pésimos resultados en la cartera de educación, una de las más importantes en el país.

Y SEPA LA BOLA... pero empiezan a crecer las versiones en Sonora de que Juan Pablo Quintero Navidad oculta su identidad bajo Juan Pablo Muñoz Martínez, Ángel Barraza, quien actualmente se encuentra preso en el penal federal de Guajuato.

Señala que dirige una organización criminal llamada "La Plaza", la cual ha impuesto el terror en municipios como Ciudad Obregón, Cajeme, Guaymas y Empalme.

Mencionan que es sobrino de Rafael Caro Quintero y que fue detenido en febrero del año pasado durante un operativo en la Ciudad de México, pero se identificó con otro nombre y como integrante del Cartel del Golfo, pero hasta el momento ninguna autoridad se ha molestado en investigar si se trata del familiar del conocido narcotraficante.

Periodista.

Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos Humanos.





Buenrostro: inició con el pie izquierdo

Difícil entender las razones de **Raquel Buenrostro**, quien llegó a la Secretaría de Economía con la espada desenvainada, cortando cabezas a diestra y siniestra y generando, como se comprenderá, un verdadero temor, inconformidad, e incertidumbre entre los trabajadores y mandos medios de la dependencia.

El subsecretario de Industria y Comercio, **Héctor Guerrero**, fue el primero en irse cuando era el encargado de la nueva política industrial, pero el cambio que, sin lugar a dudas, más sorprendió es el de **Luz María de la Mora**, subsecretaria de Comercio Exterior y quien —a diferencia de **Buenrostro** y de sus dos antecesoras en el cargo— sí tiene una amplia experiencia en temas internacionales y de comercio exterior, y era *de facto* quien estaba al frente de las consultas energéticas en el marco del T-MEC. Hace tan sólo una semana, **De la Mora** encabezó la reunión de la OMC, con el 7º examen de políticas comerciales de México que, desde luego, pasamos exitosamente, gracias, precisamente, a la buena labor de la hoy exsubsecretaria.

Los dirigentes de organismos empresariales, a quienes **Buenrostro** como jefa del SAT conoció bien, coincidieron en señalar su falta de experiencia en negociaciones internacionales comerciales, pero confiaban que **De la Mora** permanecería en su cargo.



ELEVADO RIESGO DE SANCIONES COMERCIALES

Habrà que ver quién es su sucesor o sucesora y si tiene o no experiencia. Un factor que ayuda a **Buenrostro** es que las consultas energéticas están en stand by y todo indica que EU no tiene prisa para convocar a un panel de arbitraje y esperará los resultados de las elecciones del próximo 8 de noviembre y tratará de llegar a un acuerdo que evite el

panel y las sanciones a México antes de la próxima Cumbre de América del Norte. Sin embargo, lo que debe entender

De la Mora, a diferencia de Raquel y de sus dos antecesoras, sí tiene experiencia en temas internacionales.

Buenrostro es que este acuerdo no se alcanzará si no convence al presidente **López Obrador** de modificar su política energética en lugar de endurecerla con la amenaza de aprovechar el Primor y enviar una contrarreforma energética para modificar la Constitución.

Tache también por la opacidad en la Secretaría de Economía que, en su página web, no ha informado, ya no se diga de los cambios de los dos subsecretarios y varios directores de área, sino ni siquiera del nombramiento de **Raquel Buenrostro**.



LEY DE PRONTO PAGO, AL SENADO

El miércoles se aprobó en la Cámara de Diputados la reforma al artículo 83 Bis del Código de Comercio, del diputado **Carlos Noriega**, exdirector General de Nafin/Bancomext. Mejor conocida como Ley de Pronto Pago, esta iniciativa busca favorecer a las pymes proveedoras para que las grandes cadenas comerciales les paguen en un plazo máximo de 30 días naturales a partir de la entrega del bien o la prestación del servicio.

En efecto, hay un abuso a proveedores, pero implicará mayores costos para el comercio que impactarán en la inflación si se trasladan al público.



CANAERO: 1º PRESEA TONY GUTIÉRREZ

Como era de esperarse, bajo la presidencia de **Diana Olivares**, directora de LATAM Airlines, la Canaero fortalece la equidad de género. Ayer se entregó la presea Tony Gutiérrez a **María Eugenia Jiménez Torres**, de Grupo Aeroméxico por sus 41 años de trayectoria en el sector de aviación.

Tony Gutiérrez fue directora de American Airlines y la primera mujer en dirigir una aerolínea en México.





De acuerdo al portal Político, el bloque más grande de votantes indecisos en Estados Unidos lo constituyen las mujeres. Solo el 17% de las mujeres mayores de 50 años están seguras por quién planean votar en las elecciones de noviembre.

Este grupo de mujeres representan una cuarta parte de la población en edad de votar y también es importante tomar en cuenta la afiliación partidista: las mujeres de 50 a 64 años se inclinan más por los republicanos, mientras que las mujeres de más de 65 años se prefieren a los demócratas, es decir entre más grandes más liberales son.

Entre sus principales preocupaciones están el derecho al voto y las amenazas a la democracia, y curiosamente, las mujeres demócratas expresan con mayor apertura estas inquietudes a diferencia de las republicanas.

Es significativo que el 62 por ciento de las mujeres demócratas calificaron las amenazas a la democracia como uno de los temas más importantes para determinar su voto en las elecciones de noviembre.

DeSantis tiene un nuevo "adversario" político: los medios de comunicación. Al que muchos consideran "la estrella republicana en ascenso" según The Hill, golpea repetidamente a la prensa un rasgo que comparte con varios republicanos, pero en especial con Trump.

La razón de su molestia radica en que los medios difundieron el pronóstico de que el huracán Ian pegaría en Tampa, Florida y no fue así, la tormenta se desvió a Fort Myers y esta situación abrió el debate sobre si las diferentes comunidades debieron haber emitido las órdenes de evacuación. La lógica indica que sí pero así son las campañas.

(Martha Aguilar)





DIARIO CON LA MONT

FEDERICO LA MONT

¿Diario con La Mont?

Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com

No se hagan bolas, es Ramírez Aguilar

Jorge de la Vega y Patrocinio González:

Con un año de anticipación fueron notificados por los presidentes **Luis Echeverría** y **Miguel de la Madrid** que serían los candidatos del PRI al gobierno de Chiapas. **De la Vega** encabezaba la **Compañía Nacional de Subsistencias Populares (Conasupo)** y el llamado de Los Pinos-Gobernación Insurgentes Norte Héroes Ferrocarrileros se formalizó en noviembre de 1975 dos meses después que el presidente **Luis Echeverría** nombró a su secretario de Hacienda como su candidato presidencial. El oriundo de Comitán, **De la Vega**, solo permaneció un año y tres meses al frente del Palacio de Gobierno previa incorporación a la Secretaría de Comercio en el sexenio 1977-1982, al cual arribó en condición de prescindible. En el caso de **Patrocinio González consumó su aspiración en diciembre 1987 cuando como resultado de un acuerdo entre el presidente Miguel de la Madrid y su sucesor, Carlos Salinas de Gortari, para al igual que De la Vega Domínguez dejara el cargo para relevar el 7 de enero 1993 al veracruzano Fernando Gutiérrez Barrios al frente de la Secretaría de Gobernación.**



Senadores Eduardo Ramírez y Manuel Velasco
"No se hagan bolas, hay un candidato en Chiapas"

Ahora, ¿Ramírez Aguilar?: A siete meses que el gobernante partido Morena en el país que asistirá en alianza con el PVEM Chiapas formalicen el método de encuesta para elegir a su candidato a gobernador 2024-2030, el senador **Eduardo Ramírez** dijo que aspira a gobernar la entidad de la cual fue oriundo su similar de escaño **Belisario Domínguez**. Como expresidente de la Mesa Directiva propuso que la pre-



sea anual que lleva ese nombre se entregara a los profesionales de la salud por su valor cívico y aportaciones al país durante la pandemia Covid-19. A diferencia de otros suspirantes, el **Eduardo Ramírez** ya construyó una red de simpatizantes que cuentan con soluciones cortoplacistas para revertir condiciones de marginación que afectan a los pobladores de **Altamirano, Amatán, El Bosque, Chamula, Chenalhó y Huitipán.**

"Soy como ellos": A pregunta sobre la posible militarización del país, el exlíder del Congreso del Estado e integrante como el actual presidente de la Mesa Directiva de la Burbuja monrealista en la Cámara alta, afirmó: *"Desde hace más de dos décadas el Ejército realiza labores de seguridad pública interna, pero sin el marco jurídico constitucional que brindará la nueva reforma que también fortalecerá a la Guardia Nacional"*.

Seguridad Nacional: Quien resulte candidato de la alianza PVEM-Morena deberá descifrar de manera conjunta con Inteligencia Militar y la Guardia Nacional el reto que plantean a la entidad los tres grupos que disputan el control de la entidad

entre ellos **Los Ciriles, responsables del crimen del activista Simón Pedro Pérez López, quien denunció al crimen organizado y sus vínculos con el mando policial en la trata.** De acuerdo con el Centro de Inteligencia de El Paso, Texas (EPIC), este grupo está vinculado al **Cártel Jalisco Nueva Generación** con presencia en Pantelhó sitio del crimen de **Pérez López** y donde es común el toque queda. La capital tuxtleca tampoco escapó a acciones del crimen organizado, para muestra el asesinato de un operador de **Ismael el Mayo Zambada, del Cártel de Sinaloa** y asociado a un exgobernador con intereses en la zona del Soconusco. Presumiblemente la víctima fue **Ramón Gilberto Rivera, el júnior.** El EPIC considera que la disputa de la plaza chiapaneca está vinculada a diferentes causas como su carácter estratégico al ser una entidad con una línea divisoria de 662 kilómetros con Guatemala trasiego de



Jorge de la Vega y Patrocinio González Garrido



drogas, fusiles rematados por los Kaibiles, grupo paramilitar del ejército chapín que entrenaba al grupo de Los Zetas y particularmente personas para la trata, entre ellas mujeres salvadoreñas y hondureñas que a su vez eran vendidas por la **Mara Salvatrucha (MS-13)**. Esa versión fue corroborada con la declaración del cerebro del grupo delictivo trasnacional conocido como Noé, quien aseguró que buscó concretar alianzas con los cárteles de **Sinaloa** y **JNG** para traficar tres tipos de enervantes, armas y mujeres desde las naciones del **Triángulo del Norte Honduras, El Salvador y Guatemala** con destino a la franja sur de México. A ese sicario se atribuyó la venta de 1450 kilogramos marihuana y cocaína desde Honduras a través de **Antonio Hernández hermano del expresidente Juan Orlando Hernández** *quien formó parte del cártel Los Cachiros de Leonel Rivera Maradiaga* *quien lo acusó de recibir 23 millones de dólares* como diputado ante el Congreso que después canalizó a la campaña presidencia de su hermano exmandatario y también extraditado a EE. UU. que invirtió en la campaña presidencial de su hermano y también extraditado **Juan Orlando Hernández**.

Datos UIF: La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) identificó a tres organizaciones criminales que controlan la entidad como el **Cártel de Sinaloa que domina Guatemala, en tanto Jalisco Nueva Generación y Los Zetas se mantienen sólidos en la capital tuxtleca.**

¿Por qué Ramírez A.?: Como presidente de la Mesa Directiva del Senado, exsecretario de Gobierno y líder del PVEM vetó la imposición que desde Cdmx buscó la dirigencia del PRI en favor de **Roberto Albores Gleason**. Con ese partido ganó la alcaldía de Comitán de Domínguez tierra de **Jorge de la Vega y Elba Esther Gordillo** y el 22 de enero 2018 fue enfático al afirmar *"se me notificó que la candidatura al gobierno del estado será definida de una manera anti-democrática"*. Esa frase fue lapidaria y podría reeditarse en el proceso de elección Morena-PVEM en una entidad que a partir de octubre 2024 será la nueva residencia del 79 presidente **López Obrador. ¿Hay otro candidato diferente al Eduardo Ramírez?**



Presidente AMLO y Federico La Mont "AMLO tiene su residencia en Palenque, Chiapas"



Mexicanas tienen más estudios... pero menos salario que mexicanos

Alejandro Páez

nacional@cronica.com.mx

En México hay más mujeres que hombres con estudios de educación superior, desde licenciatura, maestría o doctorado, pero también es una realidad que enfrentan mayores tasas de informalidad, desempleo y un nivel salarial más bajo que sus contrapartes masculinas.

De hecho, la selección de carrera profesional profundiza las desigualdades entre hombres y mujeres en el mercado laboral donde este sector de la población gana menos por el mismo trabajo.

Por ello, el IMCO advierte que elegir carrera de manera informada mejora los rendimientos futuros de la educación: mayores ingresos, menor riesgo de quedarse en la informalidad o el desempleo, y tres veces más probabilidad de crecer dentro de una organización.

De acuerdo a un estudio del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), las mujeres tienden a elegir profesiones que les garanticen flexibilidad de horarios o jornadas laborales más cortas, como la docencia; o bien aquellas vinculadas con la provisión de cuidados, como la enfermería, o de servicios como la administración de empresas.

ÁREAS PREFERIDAS

Desde 2012 algunas áreas de estudio han ganado popularidad entre las mujeres. Tal es el

caso de las ciencias de la salud, los servicios y, en menor medida, las Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC), la agronomía y medicina veterinaria. En otras áreas la popularidad ha disminuido, como administración y negocios, ciencias sociales y educación.

Desde la niñez surgen las diferencias que más adelante se traducen en disparidades profesionales en el mercado laboral entre mujeres y hombres

De acuerdo con un estudio de la OCDE, niñas y niños tienen distintas aspiraciones profesionales para su futuro: 7.7% de los niños aspiran a ser ingenieros, 6.7% prefiere la administración de empresas, 6% la medicina y 5.5% las TIC.

MEDICINA, LA PREFERIDA

En el caso de las niñas, la aspiración profesional más frecuente es la medicina (15.6%), seguida por la docencia (9.4%), la administración de empresas (5%) y el derecho (4.6%).

Estas diferencias –agrega el IMCO--se vuelven más notorias conforme avanza el nivel de escolaridad y se ingresa al mercado laboral.

Se observan particularmente en carreras relacionadas con ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas (STEM por sus siglas en inglés), donde únicamente tres de cada 10 egresados en México son mujeres.

COMIENZO DE LA BRECHA SALARIAL

La OCDE considera que las

diferencias en la elección del campo de estudio entre hombres y mujeres son el principal factor que alimenta la brecha salarial de género entre profesionistas.

Por ejemplo, los hombres son más propensos a estudiar en los campos de la ciencia, la tecnología, la ingeniería y las matemáticas (STEM), mismos que se asocian con mayores ingresos, mientras que una mayor proporción de mujeres eligen carreras con expectativas salariales más bajas como la educación, las artes y las humanidades.

Un claro ejemplo de lo anterior es que las carreras de formación docente de educación



inicial, trabajo social y orientación educativa, tres de las cinco carreras con mayor porcentaje de mujeres, encabezan también la lista de las peor pagadas en el ranking de Compara Carreras.

El IMCO considera que en todo el mundo la popularidad y la demanda de carreras como contabilidad, auditoría y administración de empresas ha disminuido, mientras que la de otras profesiones tecnológicas —como análisis y ciencia de datos, desarrollo de software y automatización de procesos— son cada vez más demandadas dentro de los centros de trabajo.

Por este motivo, el rango salarial que ofrecen, y la calidad del empleo en general, se ha vuelto mucho más atractivo tanto para hombres como para mujeres ●



Cuartoscuro

La selección de carrera profundiza las desigualdades en el mercado laboral, señala estudio del IMCO.



Nuestra conquista

YASMÍN ESQUIVEL MOSSA

El próximo lunes se conmemora el **69 aniversario del reconocimiento del sufragio femenino en México**, mediante reforma al artículo 34 de nuestra Constitución, publicada en el DOF el 17 de octubre de 1953, que confirió a las mujeres la plena ciudadanía y con ello los derechos inherentes a tal calidad, como el de votar, ser votadas y así participar en la vida política. Un triunfo que cristalizó gracias a la lucha tenaz que desde principios del siglo XIX emprendieron mujeres comprometidas con la igualdad, cuyo ejemplo inspira y guía a otras más que continúan la batalla por lograr la equidad plena en su participación política.

Son pocas las noticias que registra la historia sobre esas mujeres, como las zacatecanas que, apenas consumada la independencia, solicitaron al Congreso Constituyente de 1824 se les reconociera como ciudadanas con derecho a votar; o las destacadas feministas que en las postrimerías del siglo XIX y los albores del XX reivindicaban los derechos de las mujeres, como Laureana Wright, Laura Méndez de Cuenca o la profesora rural Amalia Gómez Flota de Aguilar, y quienes al triunfo de la Revolución vieron en la nueva Constitución la oportunidad del anhelado reconocimiento a participar en la vida pública de la Nación.

Una mujer que en esta época tuvo una acción destacada fue **Hermila Galindo**, adelantada a su tiempo, con un pensamiento vanguardista sobre el papel que la mujer debía desempeñar en la sociedad y en el hogar. Publicó elocuentes escritos en los que argumenta sobre la igualdad de la mujer con el hombre y en los que fundamenta su derecho a sufragar. Junto con Edelmira Trejo, en diciembre de 1916, encabezó a un grupo de mujeres que, a las puertas del hoy Teatro de la República, en Querétaro, **reclamaban al Congreso Constituyente ahí reunido el derecho a sufragar en las elecciones**.

A pesar de que la Constitución de 1917 —calificada como un documento de vanguardia en materia de derechos sociales— dejó pasar la oportunidad de reconocer el derecho de las mujeres a votar. Varias constituciones estatales como las de **Yucatán, San Luis Potosí y Tabasco**, sí consignaron tal derecho, aunque con vida efímera, siendo **las primeras mujeres electas como diputadas, las yucatecas Elvia Carrillo Puerto, Beatriz Peniche y Raquel Dzib Cícero**, a las que por cierto no se les permitió ejercer sus funciones.

En las décadas siguientes, **el movimiento feminista** cobró mayor vigor y fuerza al consolidarse en diversas organizaciones que, aunque de variadas corrientes ideológicas, tuvieron el talento de reconocerse unidas en el propósito de obtener el derecho a participar en los asuntos políticos de la Nación. Se crea así la **Alianza de Mujeres de México, bajo el liderazgo de Amalia Castillo Ledón** con el apoyo de Margarita García Flores, Directora de Acción Femenil del Partido Revolu-

cionario Institucional, que lograron recabar más de 500 mil firmas de mujeres que solicitaban ciudadanía plena y sufragio universal.

En abril de 1952, reunida la **Asamblea Nacional Femenil**, con la presencia de cerca de 20 mil mujeres, el entonces candidato a la presidencia de la República, Adolfo Ruiz Cortines, en plena campaña electoral, prometió promover las reformas necesarias para conferir a la mujer iguales derechos políticos que los hombres. Entre los primeros actos al acceder al poder, fue precisamente enviar al Congreso de la Unión la iniciativa de reforma al artículo 34 constitucional, que finalmente fue aprobada.

Fue la conquista de muchas mujeres, algunas cuyos nombres conocemos, otras que quedaron en las sombras del anonimato, y de las que con firmeza, valor y convicción han persistido a lo largo de las décadas siguientes y que continúan la lucha por alcanzar más allá de la igualdad formal, una igualdad real en condiciones y oportunidades para la mujer. **A todas es nuestro homenaje en este día.** ●

Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

El movimiento feminista cobró mayor vigor y fuerza al reconocerse unidas en el propósito de obtener el derecho a participar en los asuntos políticos de la Nación.



INSTALAN NUEVO PARLAMENTO

Neofascista presidirá el Senado de Italia

Las divisiones internas salen a flote entre el frente de ultraderecha que lidera Meloni

AFP, EFE y Europa Press

ROMA. El nuevo Parlamento de Italia se instaló tras la victoria de la extrema derecha en las elecciones de septiembre, en una jornada marcada por las divisiones internas frente a la formación del Ejecutivo que será liderado probablemente por la posfascista Giorgia Meloni.

Amante de las reliquias fascistas, Ignazio La Russa, la "eminencia gris" de la futura primera ministra, fue elegido ayer presidente del Senado, el segundo cargo en importancia después del de Presidente de la República.

"Rasputín", como lo llamaban por la larga barba y melena que lucía en la década del 70, inspirada a la del consejero del último zar ruso Nicolás II, será clave para el primer gobierno liderado por una mujer y que proviene de la ultraderecha.

La Russa, de 75 años y cofundador de los ultras Hermanos de Italia (Fdi) junto a Meloni, obtuvo 116 votos a favor, cuando el cuórum necesario era de 104, mientras que hubo 65 votos en blanco.

Sin embargo, su ascenso se vio empañado debido a que no contó con el apoyo de los senadores de uno de los partidos de la coalición de derecha vencedora de las elecciones.

Forza Italia mostró simbólicamente su aparente malestar por la gestión de las negociaciones para repartir cargo.

Meloni celebró la elección de "un patriota, un servidor del Estado, un enamo-

rado de Italia". Asimismo, recordó que para Hermanos de Italia es "un referente insustituible", en la medida en que contribuyó a su formación tras un pasado político vinculado en todo momento al neofascismo, informa la cadena RAI.

La Russa presumió en 2018 en una entrevista a Il Corriere della Sera de una colección de recuerdos de la dictadura y referencias a Mussolini, además de libros sobre los Camisas Negras y la Italia colonial, en un vídeo que ahora ha vuelto a estar de actualidad por su ascenso al segundo cargo de más autoridad de Italia.

Ignazio La Russa, cuyo segundo nombre es Benito, como Mussolini, nació el 18 de julio de 1947 en Paternò, cerca a Catania, Sicilia, en el seno de una familia de terratenientes.

Su vocación política proviene de su padre, Antonino La Russa, quien fue secretario de la sección local del Partido Nacional Fascista (PNF).

Militante desde joven del Movimiento Social Italiano, fue diputado y senador del partido de los herederos del fascismo tras la Segunda Guerra Mundial, el mismo en el que inició su carrera siendo adolescente Giorgia Meloni.

En febrero de 2020, para mofarse de las medidas de distanciamiento por la pandemia de coronavirus, publicó un controvertido tuit en su cuenta que tuvo que retirar: "No te acerques a nadie, es mortal contaminarse. Haz el saludo romano: es antiviral y contra los microbios".

La sesión inaugural del Senado también destacó porque la presidencia provi-

sional del Senado fue ocupada, por edad, por Liliana Segre, una superviviente del Holocausto que invitó a los legisladores a combatir los mensajes de odio, en un discurso interrumpido por los aplausos en varias ocasiones

116

VOTOS A favor obtuvo La Russa, la eminencia gris de Meloni, arriba de los 104 necesarios para tener el Senado

8%

DE VOTOS obtuvo el partido de Berlusconi en la pasada elección, y fue relegado de la negociación





Ignazio La Russa y Lilliana Segre, durante la inauguración del Senado



Libros de ayer y hoy Todo lo ilumina. Ochenta años y retos de la Unison

Teresa Gil*

El 12 de octubre de 1942, si hubo un verdadero descubrimiento en el estado norteño de Sonora. Nació una de las universidades públicas que se expande desde el sur con Sinaloa, a la franja fronteriza con Nogales Arizona. "El saber de mis hijos hará mi grandeza", es el lema que ofreció José Vasconcelos mientras deambulaba por el estado recordando tal vez en sus paisajes lo que escribió en el Ulises Criollo en 1935. El lema fue reconocido legalmente el 21 de junio de 1945. La casa de estudios es un ejemplo, de como el transcurso de los años fue ampliando recintos en las universidades a partir de nuevas disciplinas, al extender sus espacios a los llamados campus. En este caso, el último en Ciudad Obregón, que está dedicado al sector salud. De 17 rectores que ha tenido, 8 han sido egresados de sus propias aulas e incluso uno de estudios externos, Luis Encinas Johnson, había sido rector de esa universidad, antes de ser gobernador. La vinculación entre la academia y la política, en ese caso, siempre fue con el PRI. Como en todas las universidades públicas, crece la demanda anual de estudiantes y en este curso entraron 9 mil alumnos de todos los entornos de Sonora, pese a la amenaza de crisis que se advierte en el país.

UNIVERSIDADES MEXICANAS Y LAS HUELLAS DEL PRI

Aparte de Vasconcelos, han pasado por ahí grandes personajes. Uno de ellos el poeta tabasqueño Carlos Pellicer que si bien fue contratado por el estado, delineó una sala del ahora museo universitario y desde luego Elena Poniatowska y Edmundo Valadés, honoris causa en literatura, que de hecho también le tocaba a Carlos Fuentes post mortem, ya que murió poco antes de la entrega. El festejo del ochenta aniversario fue adecuado a la grandeza del evento: premios para los mejores alumnos. Las ocho décadas de una casa de estudios que florece en Hermosillo como una minúscula ciudad, han causado tal impacto, que ya trabajadores y sectores de alumnado reviven una lucha que tiene muchos años: la búsqueda de la democratización en la elección de rector a partir de una nueva ley orgánica. La protesta ante una administración que está ahora en manos de

una mujer, la rectora María Rita Plancarte, puede no ser directamente dirigida a la casa de estudios, sino al claro repudio a la ley actual que fue creada hace 31 años por el priista Manlio Beltrones, ex presidente del PRI nacional y ex del del Sonora y ex gobernador de ese estado. Las huellas del PRI que están presentes en casi todas las universidades del país, principalmente en la más importante, la UNAM. se encuentran aún en un estado que ha sido gobernado una vez por el PAN y ahora por Morena, y el resto por gobernadores del PRI. Diecisiete desde 1943.

TODO LO ILUMINA, LIBRO QUE SINTETIZA LO QUE PUEDE SER UNA UNIVERSIDAD

El 20 de este mes será presentada la síntesis de la historia de esa universidad, que además de conflictos laborales y estudiantiles como todas las universidades, ha resentido el ingreso a petición, del ejército mexicano, en 1967. Para algunos fue un prolegómeno del 68, pero para otros, una incitación empresarial para repudiar a un gobernador que no querían y que había sido impuesto desde el centro por el gobierno federal. El que ellos querían, también había sido impuesto con anterioridad del centro. Había pues, un contrasentido en estos representantes del capital, pero el problema es que involucraron a estudiantes, maestros y gente del pueblo. La síntesis de la historia de la casa de estudios fue hecha por el escritor Carlos Moncada Ochoa, personalidad de las letras y el periodismo que ya hizo en su momento la historia de la universidad, un reflejo de lo que vive el estado del norte en la cultura y la política, insertas en una casa de estudios, en cinco tomos. El libro que presentará como parte de los festejos, actualiza datos y plantea con más claridad lo que puede ser el futuro de las universidades en México. El autor que ha escrito alrededor de 60 libros, novela ensayo, cuento y ha incursionado en textos sobre periodistas asesinados, editados por Grijalbo, escogió para su nuevo libro el título Todo lo ilumina (UNISON 2022), para volcar en esa frase poética, lo que puede significar una universidad.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx

